
С Е С С И Я  Н А Ч А Л А С Ь

Для студентов, которые в срок сдали черте
жи, лабораторные, получили вовремя зачеты, 
сейчас наступило время напряженное, но раз- 
меренное—экзаменационная сессия.

Сессия покажет, чему вы научились во вре
мя семестра. Приобрели или нет необходимые 
знания, научились ли по-настоящему работать, 
а главное— думать. Это самое непростое.

Каждый год это бывает снова— новенькие 
зачетные книжки и в них первый— самый пер
вый в жизни — «зачет».

Первокурсник ФФ С. Колмогорцев сдает 
зачет по истории КПСС старшему преподава
телю Юрию Федоровичу Соколову.

Вениамин Петрович Фадин — строгий экза
менатор. Не так-то просто получить у него 
«хорошо». Анатолий Дубоносов (ФТФ)— по. 
лучил. Теперь позади атомная и ядерная фи
зика, позади зачеты обычные и дифференци
рованные. На очереди экзамены. Так держать, 
пятикурсники!

Если языком не занимался систематически 
во время семестра, то перед сессией система
тически будешь торчать у кафедры иностран
ных языков, разыскивать своего преподавате
ля и сдавать ему частями «хвосты» и «хвости
ки».

На снимке: зачет по немецкому языку при
нимает преподаватель Н. П. Бельтюкова.

Фото П. КОНДРАТЬЕВА.
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Анатомия человека — 
предмет в основном яе 
сложный, но он велик по 
объему, его нельзя взять 
«штурмом». Многое в нем 
надо не только заучить, 
но и понять. А для этого 
нужно время . и сиосема- 
тичность в работе.

Это особенно наглядно 
было показано 192 груп
пой БПФ. Уже в ходе се

местра было видно, что 
студенты этой группы 
стремятся освоить пред
мет. При подготовке к за
чету напряженной рабо
той студентов восхища. 
лиоь лаборанты.

И вот в результате мно
гие студенты (А. Кули
ков, А. Ревушкин, Л. Зай
цев, В. Кокорина, А. Ску- 
бенко; Н. Сергеева, А. 
Свистунов) сдали зачет на 
«отлично». Семь человек 
получили оценку «хоро
шо».

Ответы этой части сту
дентов были полными, а 
главное содержательными. 
Все это результат упорно
го труда. Многих из этих 
студентов часто можно бы

ло видеть за атласом и за 
работой с препаратами 
после занятий, в вечер
нее время.

Но вот вторая половина 
группы. Восемь студен
тов получили оценку 
«удовлетворительно». (Н. 
Андреев, Г. Петрова, Л. 
Ромахина, Л. Богатырева, 
Г. Малахова, О. Нейвирт, 
Н. Беленькая, Сы-
скова). У них и без того 
невеликим оказался в 
день зачета багаж знаний 
предмета, но к тому же 
они не смогли из того, что 
знают, выделить- главное 
и дать толковые ответы 
на поставленные вопросы.

Семь человек этой груп
пы не получили зачета.

(Е. Малановская, В. Глаз
ков, Г. Новиков, Л. Ов
чинникова. Л. Макарихн- 
на, С. Петрова Г. Шуби
на). Они по очень многим 
вопросам не имеют подчас 
элементарных знаний. 
Обусловлено это, конечно, 
многими причинами, но а 
главное, видимо. в том, 
что они не сумели органи
зовать себя для серьезной 
и систематической работы 
.на лекциях, на практичес
ких занятиях, в лаборато
рии во внеурочное время 
как в течение всего семе
стра, так и в ходе подго
товки к зачету.
Г. ПРЕОБРАЖЕНСКАЯ, 

С. КСЕНЦ.

7 ЯНВАРЯ. ДЕКАНАТ ИФФ
В д екан ате  И Ф Ф  зазвонил  

телеф он. П апа одной второ- 
к у р с н и ц ы  из д р у го го  города 
спр аш и вал , к а к  там  д очь. А 
дочь  ещ е м есяц назад  п р и 
казом  р е кто р а  бы ла о тч и с 
лена из ун и ве р си те та  за си 
сте м а ти че ски е  п р о п у с ки  
за н яти й  и неуспеваем ость . 
П онятно  состояние  па пы , 
ко то р ы й  впервы е услы ш ал  
об этом . П онятно состояни е  
и зам естителя д е кан а  Г ри 
гори я  М итроф ановича  Ш а т 
рова и се кре та ря  Елены Ф е
доровны  М атасовой , ко т о 
ры м  п р и ш л о сь  соо бщ и ть  не 
то л ь ко  эту  н е п р и я тн у ю  
новость , но косвен н о  и еще 
од ну , в ко т о р у ю  родителям  
по вери ть  ещ е труд нее  — и х  
дочь л гун ья .

У  н е ко т о р ы х  перед сесси 
ей то ж е  бы ло сло ж ное  поло
ж ен и е , но они  сум ели  его  
и сп р а в и ть . Ведь сессия для 
студе нта  — это  те и с кл ю ч и 
тельны е обстоятельства , 
ко гд а  н еизвестно  о т ку д а  бе
р у тс я  си лы  и способен  сде
ла ть  то , что, к а ж е т с я , сде
лать н евозм ож но .

Г р и го р и й  М итроф анович 
в ы ч е р ки в а е т  из с п и с ка  — 
тепе рь  у ж е  б ы в ш и х , д о л ж 
н и ко в . Еще бы , пора. Идет 
тр е ти й  день экза м е н а ц и о н 
ной сессии . У ж е  и д ут  п е р 
вые э кза м е н ы .

Говорит зам еститель  де
ка н а  И Ф Ф  Г ри го ри й  М и тр о 
ф анович Ш атр ов .

— З ачетная сессия пр о 
шла на ф а кул ьтете  довольно 
уд ачно . В гр у п п а х  на се го 
дня нет зачета  у  одного- 
д в у х  человек. Самое боль
шое ко л и че ство  «незачетов» 
у  IV  к у р с а  по новой и но 
вейш ей и сто р и и . Д о л ж н и к и  
из 361-й гр у п п ы  б уд ут  пере
сд авать  зачет т о л ь ко  12 я н 
варя.

Е сть студ е нты , у  к о т о р ы х  
д олги  по  н е с ко л ь ки м  пред
м етам : на II к у р с е  ~  Пози- 
нич  (381 гр .), П оном арев 
(382 гр .), С те п а н ю к (383 гр .), 
на i l l  — К азанцев (371 гр.)»

Н е ч и п ур е н ко  (376 гр.).
У  п е р в о к у р с н и к о в  сессия 

н ачнется  19 ян вар я . К онеч
но, за н и х  мы болеем боль
ше' всего. П реподаватели в 
целом довольны  н ы н еш н и м  
первы м  ку р с о м . По итогам  
ко н тр о л ь н о й  т о ч к и  393 
гр у п п а  вы ш ла в число  л у ч 
ш и х . 391 и 393 гр у п п ы  о к а 
зались  среди л у ч ш и х  по 
общ ественно  - э ко н о м и ч е 
с ки м  д и сц и п л и н а м . Среди 
х у д ш и х  по посещ аем ости  и 
успеваем ости  нет ни  одной 
гр у п п ы  первого  к у р с а . Ос
тальное п о ка ж е т  сессия.

Х отелось бы  всем студен 
там  по ж е л а ть  в сессию , к а к  
н и ко гд а  д о р о ж и ть  своим  
временем , ч е тко  о р га н и зо 
вы вать  свою  работу и п р и 
ход и ть  на экза м е н ы  обяза
тельно  х о р о ш о  о т д о хн ув 
ш и м и , со свеж ей головой.

(В д екан ате  И Ф Ф  побывал 
наш  к о р р . И. БАРКО ВА).

НАЧАЛО
ХОРОШЕЕ

Третьекурсники выдер
жали свои первые экзаме
ны в этой сессии— экза
мены по иностранному 
языку. Их результаты ра
дуют.

Из 35 студентов-эконо- 
мистов одиннадцать полу
чили оценку «отлично», 
восемнадцать— «хорошо»!

Успешно сдали экзаме
ны и студенты-историки 
(372 и 376 групп) «Пре
восходно отвечали студен, 
ты 376 гр. Момот и Де- 
сятникова», —сказала ас
систирующая на экзамене 
ст. преподаватель Мария 
Наумовна Нудельман.

В. СУШКОВА, 
наш. корр.

Ч И Т А Й Т Е  

В Н О М ЕРЕ

Студент, сессия началась. 
Впрочем, ты это знаешь без 
наших напоминаний. Читай 
стр. 1-ю, оторвавшись на 
минутку о1 учебников и йон- 
спектой.

И ни пуха тебе нн пера!

Владимир Антонович Пе
тель—директор НИИ ББ — 
человек заслуженно заслу
женный. Очерк о нем на 
2-й стр.

У лаборатория полупро
водников СФТИ юбилей-. 
15-летие. Если вспомнить, 
какими темпами развивается 
современная наука, станет 
ясно, что 15 лет—это много. 
Успехи ученых лабораторю! 
говорят о том же (стр. 3).

Разбору новогодних но
меров .стенных газет посвя
щен материал «Тенденция 
определилась», (стр. 4),

Ч И Т А Й Т Е  

В Н О М ЕРЕ



в ЗА СОВЕТСКУЮ ЙАУВУ

Всего четыре месяца отде
ляют нас от, всемирно-истори
ческой даты — 25-летия раз
грома гитлеровской Герма

нии и 8 месяцев со дня 
победы над милитаристской 
Японией.

Весь советский народ ко
вал эту победу. Универси
тетский штаб, «Дорогами 
боевой славы» на днях -при
нял решение создать комна
ту боевой и трудовой славы. 

На стендах будут отражены

ратные подвиги преподава. 
телей, студентов, рабочих и 
служащих университета в го. 
ды гражданской и Отечест
венной войн. Здесь же пока
жем трудовые дела работни
ков университета и студен
тов.

Но все это в перспективе. 
Сейчас же решено отразить 
один раздел. Отечественную 
войну. В штабе пока нет ма
териалов, которые позволили 
бы сравнительно полно рас

крыть вклад университета в 
годы Отечественной войны.

Поэтому обращаемся ко 
всем, особенно к ветеранам 
Великой Отечественной вой
ны.

У многих сохранились фо  ̂
тографии фронтовых лет. 
Конечно, для большинства 
товарищей такие снимки 
представляют необычную 
драгоценность, . являются 
уникальными и, естественно, 
расстаться с ними нелегко. 
Поэтому мы перефотографи
руем эти снимки, а ориги
налы возвратим владельцам.

Значительная часть бьш- 
пшх фронтовиков сберегла 
вещи, которые связ1аны с бое
выми делами (планшеты, вы
резки из газет, в которых 
рассказывается ' о боевых 
буднях работников универ

ситета, бинокли, карты и 
др.). Мы выражаем уверен
ность, что эти реликвии то
варищи передадут в комнату 
«Боевой славы» на вечное 
хранение.

О героях Отечественной 
войны в те грозные годы пи
салось в различных газетах 
и журналах. И здесь нужна 
ваша помощь, товарищи уча
стники Отечественной войны. 
Вы можете назвать газету и 

примерную дату опублико
вания статьи или фотосним
ка. Мы постараемся их оты- 
скать;
Многие воины, ранее рабо

тавшие в университете, не 
дожили до славной победы. 
Они погибли, отдав жнзнь 
во имя будущего нашей Ро,- 
дины. Просим работников 
университета назвать их фа

милии. Все, что связано сих 
боевыми делами, будет отра
жено в комнате «Боевой 
славы».

Сдавайте фотографии н 
вещи доценту Т. Н. Петро
вой. Ее можно разы
скать на кафедре истории 
КПСС.

Только при участии и под
держке всех работников 
университета нам удастся от
разить замечательный под
виг тех, кому мы сегодня 
так многим обязаны.

Молодежь должна учиться 
на героических традициях 
старших товарищей!

8 мая комната «Боевой 
славы» должна быть откры- 
ха. Л, ЕФАНОВ,
зам. начальника универ

ситетского штаба «Дорогами 
боевой славы».

Кавалер ордена Л ент а

 ̂В с я  ж и з н ь  с  у н с и т е т о м

И з .редакции получено 
задание — написать 
очерк о кавалере орде
нов В. И. Ленина и Тру
дового , Красного Знаме
ни, коммунисте, профес
соре докторе биологичес
ких наук, директоре на
учно -исследовательского 
института биологии и 
биофизики- В. А. Пегеле.

Интересная и содержа
тельная жизнь Владими
ра Антоновича - заслужи
вает внимания пера ро
маниста, а не просто «не
скольких строчек в газе
те».

Писать о Пегеле — это 
писать историю нашего 
университета. Ведь . еще 
в 1925 году, Володя Пе
тель, сын сормовского, ра
бочего, стал студентом 
Томского университета. 
И с тех пор радости и 
беды университета были 
его собственными. От 
несложных студенческих 
поручений до обязанно
стей комсомольского во
жака и административ

ных функций директора 
НИИ — таков его путь. 
Он был членом партбюро 
и партийного комитета 
университета.

Писать о Пегеле — 
значит писать историю 
кафедры физиологии че
ловека и .животных. Вот 
он, способный задорный 
студент V курса биологи
ческого отделения, ас
систирует при ■ чтении 
лекций своему учителю 
доценту - Б. ■ И. Баяндуро- 
ву, проводит практичес
кие занятия. ■ 'Затем он 
организует биологичес

кий кабинет и заведует 
им, а с 1934 года, после 
присвоения звания до
цента, ему передали весь 
лекционный и практичес
кий курс по физиологии

животных на биологичес
ком факультете.

Кафедра в то время —
. это комната* подвально
го этажа южной части 
главного корпуса универ
ситета. А  на кафедре — 
один сотрудник,, выпол
няющий одновременно 
обязанности лаборанта, 
ассистента и доцента.

Кафедра сейчас — 
более 10 хорошо осна
щенных электро- и ра
диоаппаратурой лабора
торных помещений, бо
лее 30 сотрудников, вы- 
-полняющих научные ис
следования под непосред
ственных руководством
B. А. Пегеля.

Наконец, мы знаем 
Владимира Антоновича 
как блестящего органи
затора, директора БИНа. 
Небольшая группа физи
ологов превратилась в 
крупный, дружный, рабо
тоспособный коллектив, 
спаянный единством це. 
лей и научных идей. Его 
ученики защитили канди
датские диссертации н 
стали специалнстамп вы
сокой квалификации:
C. М. Ксенц. Л. Г. Тро
фимов. Г. М. Зайнулина 
и другие.

Заш.итив в 1945 году 
докторскую диссертацию, 
написав более 100' работ 
и две монографии, В. А. 
Пегель становится из
вестным ученым. Решая 
проблемы сравнительной 
физиологии, он вскрыва
ет и объясняет ряд зако
номерностей в процессе 
пищеварения и питания 
рыб. Его книга «Физиоло
гия пищеварения рыбйз- 

' вестна среди специалис
тов, студенты ее использу
ют как j^ e6Hoe пособие, а 
основные положения этой 
монографии вошли в

учебник по физиологии 
рыб.

Это далеко не полный 
перечень заслуг В. А. 
Пегеля как ученого, как 
педагога.

Ясно, что так много 
может сделать лишь че
ловек, постоянно трени
рующий свой ум, совер
шенствующий лучшие 
свойства своего характе
ра, человек без жалости 
к себе. знающий сн.чу 
слова «надо». А  Влади
мир Антонович недово

лен собой, сетует на то, 
что можно было больше 
сделать, в молодости, мол, 
были месяцы, неполно

ценно прожитые.
Искать свое счастье в 

труде — девиз В. А. Пе
геля. И Он любит на- 
пряженный ритм рабочей 
обстановкп. Но еще 
Владимир Антонович лю
бит природу. Она для него 
•—неиссякаемый источ

ник бодрости и здоровья, 
источник вдохновенного 
творческого труда.

Как бы ни был загру
жен он работой, но всег
да выберет часы, чтобы 
насладиться чарующей 
красотой сибирского ле
са. Зимой, в выходной 
день, его можно встре
тить за городом на лыж
ной прогулке. Летом его 
не страшат дождь и не
пролазная грязь •— он 
смелый мотоциклист. В 
любую погоду он умеет с 
завидным азартом отда
ваться охоте II рыбалке.

Возможно, именно 
сказочные картины зимы- 
или умение увидеть кра
соту серого, однообраз

ного осеннего дождя раз
вили способность тонко 
чувствовать прекрасное и 
в искусстве — живопи
си, музыке и в хорошо

написанной научной
статье, . и в удачно 
поставленном экспери
менте. Люди. знаю
щие близко Владимира 
Антоновича, оценивают 
его как знатока и глубо
кого -ценителя искусства.

А мне довелось слу
шать лекции профессора. 
На первый взгляд, все 
обычно: человек в белрм 
халате' быстро вошел в 
209-ю аудиторию, окинул 
взглядом слушателей, 
объявил тему. Не теряя 
ни минуты лекционного 
врёмени, начал говорить.

Поразило отсутствие 
всякого эффекта, приме
нения тех ненужных при
емов, которые придают 
красивость (но не красо
ту) лекции. Невольно лю
буешься простотой фор
мы, структуры, компози
ции. Содержание темы 
«Состав крови» излагает
ся настолько последова- 
те.льно, что мало . сказать 
«логика» лекции, обяза
тельно требуется опреде
ление «железная». Речь 
простая. Но простота не 
в бедности словаря, а в 
умении лектора самые 
сложные понятия сделать 
ясными и доступными. 
При этом ни одного лиш
него слова. (Может, от
того та емкость лекции, 
когда' слов мало, а мыс
лям тесно. Скупы, но вы
разительны жесты. Не
сколько взмахов руки — 
и в воображении слуша
телей вырисовываются 
контуры эритроцитов, их 
строение.

На лекции не было 
ораторского искусства — 
было лекторское мастер
ство. Оно — в проблем
ном характере лекции. 
Вот пробирки с кровью 
передаются по аудито

рии. Ясно видны различ
ные слои: темная и бо
лее светлая., «При дли
тельном Стоянии прои
зошло отделение плотной 
части от жидкой. Цвет 
различен. Почему?» За
дача. Решайте! Думайте! 
И нет равнодушных. В 
глазах студента — не
поддельный интерес.
Вот она, та «обратная 
связь», которую трудно 
установить и еще труд
нее почувствовать.

Владимир Антонович 
учит студентов аргумен- 

—тировать выдвигаемые-
положения. «Почему ге
моглобин имеет большое 
значение для дыхания?» 
— и сам доказывает точно 
и убедительно. Лекция— 
образец мышления. Как- 
будто невидимая нить 
протянута' от лектора к 
аудитории, и на ней на
пряженно пульсирующая 
мысль профессора, за
ставляющая ст^ентов 
думать. Владимир Анто
нович не просто конста
тирует факты, он рас
суждает, мыслит вслух. 
Можно было ограничить
ся сообщением: «В  сред
нем количество эритро
цитов у человека 4,5— 
5 млн. в мм». А  профес
сор Пегель уточняет: 
«Это в среднем. Количе
ство не является посто
янным. А  почему? Что 
влияет на их увеличение 

• и уменьшение?»
В лекции, как в призме, 

преломляются черты 
личности лектора.

Мне показалось, что 
основная черта В. А. Пе
геля — его увлечен
ность. 'Увлеченность нау
кой, исследованиями. На
верно, поэтому нам, слу
шателям, захотелось са- 

, мим проверить группу 
крови, посмотреть под 
микроскопом на свои 
эритроциты и лейкоциты. 
А  некоторые задумались 
над природой несовмес

тимости крови разных 
людей.

Можно много сказать, 
как лекция Пегеля врс- 
питывает любовь к рус-, 
ской науке и ее создате
лям. глубокое уважение 
к труду ученого, его не
утомимому поиску.

Наконец, личность 
профессора воспитывает 
уважение к точности, 
настойчивости и стремле
ние к встречам с труд
ностями и победе над ни
ми.

Слушая лекции про
фессора, я вспомнила 
один разговор. Начинаю
щий преподаватель спра
шивал опытного коллегу: 
«Сколько времени тре
буется на подготовку к 
лекции?» Ответ был не
ожиданным: «Вся
жизнь». II за внешней 
простотой лекции Влади
мира Антоновича, ка
жущейся легкостью из
ложения скрыт огром
ный, титанический труд 
ученого, напряженная 
работа мысли, кровь серд
ца. Отсюда глубина со- . 
держания, простота из
ложения лекции. Таков 
уж Владимир Антоно
вич во всем; если де
лать, то делать отлично.

Однажды, обращаясь 
к молодежи, Владимир 
Антонович сказал;

— Жизнь прекрасна, 
и она становится все 
лучше и лучше, а ведь 
окружающие нас блага 
есть результат челове
ческого труда. Мы не 
имеем мо^льного права 
ими пользоваться без то
го, чтобы не внести свою 
долю. Чтобы разбираться 
и быть полезным в на
шей сложной жизни — 
нужны знания.

В этих словах наказ 
молодым; не теряя вре- ' 
мени, приобретайте зна
ния, будьте полезными 
человечеству, нужными 
людям. 'Учиться всю 
жизнь— таково кредо 
ученого.

Г. РУЖИЦКАЯ, 
наш корр.
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Н ЕТ в университете 
преподавателя или 

студенческой группы, 
которые не были бы по
вседневно связаны с бю
ро расписания.

Кто же эти людп  ̂ ко
торые ведают учебными 
помещениями?

До недавнего времени 
их было трое, сейчас 
стало четверо. Галина 
Андреевна Хахлова при
креплена к ММФ, РФФ 
и ГГФ; Мария Федоров
на Денисова — к ФТФ, 
БПФ и ХФ; Мария Пет
ровна Тюлюпо— н ЭФ и 
ЮФ и Зоя Афанасьевна 
Кириллова — к ИФФ и 
ФФ.

И[х расторопность, 
профессиональные на
ходки п остроумные ре
шения не видны со сто
роны. Все тонет в повсе
дневной суете и скрыва
ется за формулой; «За
нятия идут нормально». 
Но любое «окно» в рас
писании преподавателя, 
частые смены помещения, 
переходы из корпуса в 
корпус, плохая аудито
рия сразу же заносятся 
за счет неумения и нера
дивости бюро расписа
ния. Действительно ли 
всегда во всем оно вино
вато?

Начнем с итогов под
счета, сделанного по 
заданию проректора по 
учебной работе Э. С. Во- 
робейчпкова. Д.ля того, 
чтобы у 1ИЖДОГО факуль
тета были постоянные 
учебные помещения, для 
самых многочисленных 
факультетов — ИФФ и 
:ММФ — нужно около 
30 аудиторий. Для не
больших, как ЮФ и ЭФ 
—не менее 15 — 16. На
иболее удобной была бы, 
конечно, работа универ
ситета в одну смену. Но

дая этого потребуется 
200 аудиторий. Занятия 
в две смены сокращают 
их до 100. Но ТГУ рас
полагает всего 60 ауди
ториями.

При этом университет 
все время расширяется. 
Например, в 1969— 70 
учебном году на мехмате 
появилась новая специ
альность — прикладная 
математика. Принято

и, наконец, группы делят
ся на подгруппы для 
практических и лабора
торных занятий.

Бюро расписаний при
ходится иметь ввиду, что 
практические занятия 

можно ставить лишь пос
ле соответствующей лек
ции. И что есть непод
вижные группы, которые 
прочно привязаны к сво
им лабораториям со спе

ты в сетку и дело дохо
дит до распределения 
групп и подгрупп для 
практических и лабора
торных занятий, не эсва- 
тает 20-30 аудиторий. 
Тогда составители снова 
и снова перекраивают на
меченную схему, доби
ваясь, чтобы все были 
усажены.

Так на больших листах 
бумаги, покрытых кле

отражение в расписании, 
то заботу об этом обяза
ны проявлять деканы. 
Кто, как ■ не они, наибо
лее сведущи в учебных 
планах своих факульте
тов и наиболее заинтере
сованы в четкой органи
зации учебного процесса.

Между тем. Многие 
деканы не знают дис
петчеров, которые дела
ют расписание данного

К Т О  О У П Е Т  Р А С П И С А Н И Е ?
сверх обычной нормы 
четыре группы. На ИФФ 
стали готов-ить я{урналис- 
тов, появи.лась еще одна 
группа. ИФФ, естественно, 
претендует на помеще
ние для новой кафедры 
журналистики. Его при
дется выкраивать за счет 
имеющейся площади. ЭФ 
нужна комната для . де
каната .и т. д. и т. п.

60 аудиторий (и лишь 
в четырех могут помес
титься потоки по 150 и 
более человек) при мини
мальной потребности 100 
помещений — вот та 
печка, от которой бюро 
расписаний приходится 

танцевать перед каждым 
учебным семестром.

Составление расписа
ния начинается с запол
нения самЬтх больших - 
аудиторий. Сюда помеща
ют сводные потоки сту
дентов, которые слуша

ют лекции по дисципли
нам кафедр обществен
ных наук.

Затем эти потони чле
нятся на более мелкие 
д.тя специальных курсов

циальным оборудованием. 
Надо учитывать, что 
преподаватели ве;^т 

практические занятия у 
нескольких групп одного 
курса и потому эти заня
тия не могут быть пос
тавлены одновременно. 
Есть преподаватели, ко
торые работают со сту
дентами двух-трех фа
культетов, а последние 
занимаются либо в раз
ные смены, либо в раз
ных корпусах.

Принимается во внима
ние и место жительства 
студентов. Тем, кто посе
лился в новых «девяти
этажках». приходится ез
дить дальше. Обитатели 
ближнего общежития 
имеют больше возможно
стей для пешего передви- 

-жения на Никитина, 17.
Непосвященному труд

но представить, сколько 
обстоятельств порою со- , 
вершенно противополож
ных, приходится учиты
вать при составлении 
расписания.

Часто бывает, что ког
да потоки лекций втисну

точками и цифрами, 
скрещиваются потребнос
ти и интересы десяти 
факультетов, более полу
сотни специальностей, 
сотен преподавателей и 
нескольких тысяч студен
тов.

Работники бюро рас
писания, как и все лю
ди. могут, конечно, и 
ошибаться, и выполнять 
свои обязанности лучше 
или хуже, в зависимости 
от приобретенных навы
ков. Но в целом они де
лают расписание исполь
зуя все возможности, ко
торыми располагает уни
верситет.

Составление опти
мального расписания де
ло сложное и трудное. 
Четыре человека, кото
рые специально занима
ются им, не в состоянии 
точно учесть все многооб
разие интересов кафедр 
и преподавателей. «Мы 
не знаем 'специфики 
учебного процесса» — 
признает Г. А. Хахлова. 
Нр так как именно эта 
специфика должна найти

факультета.
Совершенствование рас

писания тесно связано с 
улучшением учебных 
планов. Ликвидация дуб
лирования материала в 
смежных курсах, более 
рациональное распреде
ление курсов по време
ни их изучения, проду
мывание сроков практи
ки,— это и многое дру
гое даст возможность в 
одном случае сократить 
курсы, в другом — пере
нести работу студентов 
за пределы университе
та. В итоге всей этой не
заметной деяте.чьности 
могут появиться некото
рые новые возможности 
для распределения ауди
торий. Учебная часть 
ТГУ считает, что здесь 
многое могут сделать ме
тодические комиссии фа
культетов, призванные 
отработать учебные пла
ны.

Основой для универси
тете},'ОГО расписания яв
ляется учебный график 
факультета. ' Четкий гра- 
cf)iiK позволяет составить
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НАЧАЛОСЬ с о  ВЗРЫВОВ
ЛАБОРАТОРИИ ПОЛУПРОВОДНИКОВ 

СИБИРСКОГО ФИЗИКО-ТЕХНИЧЕСКОГО 
ИНСТИТУТА ИСПОЛНИЛОСЬ 15 ЛЕТ.
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Накануне нового 1970 г. 
исполнилось 15 лет со вре
мени образования лаборато
рии полупроводников СФТИ. 
Мы обратились к нототорым 
сотрудникам-ветеранам ла
боратории с просьбой рас
сказать о ее становлении я 
достигнутых успехах.

Заведующий .лабораторией 
кандидат физико-математи
ческих наук А. П. Вяткин 
вспоминает:

«Начало 50-х годов. СФТИ 
был известен к это.му време- . 
ни не только своими работа
ми в -области металлофизики, 
оптики и спектроскопии, но 
и исследованиями радиофи
зического профиля и разра
боткой проблемы физики ди
электриков.

Переходным этапом от ди, 
электриков к полупроводнн 
кам явилось_глубокое изуче
ние керамических материа
лов— работы М. А. Кривова, 
В. А. Преснова и других.

В 1954 г. в составе СФТИ 
была организована новая ла. 
боратория, решительно взяв
шая курс на современную 
физику полупроводников. 
Эта решительность и целе
устремленность возросли по
сле того, как в 1955 г. том 
Ская делегация побывала на 
первой послевоенной конфе
ренции по полупроводникам, 
где встретилась с академи- 

. кои Л. Ф. Иоффе, «благосло
вившим» рождение нашей 
лаборатории.

К этому времени наука и 
практика знали (и то не до
сконально) два основных по
лупроводниковых материа
ла— германий и кремний. Ла
боратория пошла по друго
му, слабоизведанному тогда 
пути изучения новых, более

универсальных по свойствам 
полупроводников— химичес
ких соединений».

Кандидата физико-матема
тических паук М. П. Якубе- 
ню,’ руководителя рентгенов
ской группы, мы попросили 
рассказать о первых сотруд
никах, заложивших основ
ные научные направления 
лаборатории,

«Мы тогда с Л. Г. Лаврен
тьевой были аспирантами. 
Штатных сотрудников лабо
ратория вначале имела мало. 
Самую многочисленную сей
час группу контактных яв. 
лений в полупроводниках 
представлял тогда в одном 
лице А. П. Вяткин.

В физической группе у 
М. А. Кривова была всего 
одна сотрудница—Е. В. Ма- 
лисова. Было еще третье на
правление— синтеза и кри
сталлизации полупроводни. 
ков, которое начинал А. П. 
Изергин. С образованием в 
1957 г. проблемной лабора
тории полупроводников ТГУ, 
которую возглавил В. А. 
ПрееноБ, штаты и сред
ства заметно возросли».

Е. В. Малисова и Э. Н. 
Мельченко поделились свои
ми воспоминаниями о на
чальном периоде работы ла
боратории:

«Преснов не давал покоя 
сотрудникам, толкал, сдви
гал, зажигал. Он предъявлял 
большие требования к мо. 
лодым сотрудникам, и осо
бенно к кандидатам, считая, 
что они должны вести свои 
научные направления. Он са- 
гиттгровал Л. Г. Лаврентье
ву после защиты диссерта. 
ции взяться за новую, мало
исследованную тогда тему, 
но важную для целей микро

миниатюризации радиоэлек
тронной аппаратуры— полу
чение и исследование полу
проводниковых пленок, и сей 
час это одно из ведущих на
правлений в лабораторш!. 
Мы не раз слышали от Вик
тора Алексеевича, что к про
блеме нужно подходить ком
плексно. В то время завязы
ваются связи лаборатории с- 
химическим факультетом 
ТГУ, с теоретическим отде
лом СФТИ, которые сейчас 
успешно развиваются».

Л. Г. Лаврентьева говори
ла о трудности становления 
новых научных направлений, 
она вспоминает, что в первые 
годы работы лаборатории 
эксперименты нередко кон
чались взрывом ампул. Пер
венство здесь держала груп
па кристаллизации.

О сегодняшнем дне лабо
ратории мы попросили рас
сказать А. П. Вяткина.

«Начав свое существова. 
ние с 5— 6 энтузиастов ново
го дела, лаборатория вырос
ла и количественно и качест
венно, как по своему соста
ву, так и по характеру вы-

I полненных работ.
I За 15 лет опубликовано 
! 250 научных статей, 46 из 
I них в 1969 г. Объем хоздо. 
уговорных работ приближает- 
'ся  к 200 тЫс, рублей. Лабо- 
' раторней проведено три все- 
: союзных конференции. На 
основе работ лаборатории по 
физике и химии полупровод- 

I ников защищено две доктор.. 
! ских (Г. А. Катаев, В. И. Га- 

ман) и 16 кандидатских дис- 
I сертаций.

Основным достижением и 
ценностью лаборатории явля
ются ее кадры, большинст
во из которых стали высо
коквалифицированными ма
стерами своего дела. Это и 
ветераны лаборатории—
В. И. Гаман, Л. Г. Лаврен
тьева, М. П. Якубеня, Е. В. 
Малисова и средний по на
учному возрасту состав —• 
А. А. Вилисов, iio. Г. Катаев, 
М. Д. Вилисова, Н. К. Мак
симова, В. М. Калыгина, 
Г. Ф. Вайдеров, и более мо
лодые сотрудники — В. А. 
Глущенко, В. П. Воронков, 
А. И. Гордиенко и ряд дру
гих наших товарищей по ра
боте» .

Л. ЭПИКТЕТОВА.
На снимке: на защите дис

сертации В. И. Гамака.

четкое общее расписание. 
График небрежно
оформленный и не до 
конца заполненный слу
жит плохим исходным 
материалом для работы 
бюро - расписания.

Однако лишь один 
график на 1-й семестр 
1969-70 уч. года был на
зван образцовым. Он при
надлежит ГГФ. В нем яс
но отражен ход учебного 
процесса, указаны все 
требования факультета, 
на всех 5-ти курсах по 
всем 4-м специальностям 
раегшеанне меняется с 
одной недели.

В других графиках та
кой четкости нет. Непро- 
думанность основного ра
бочего документа обора
чивается неприятностя-, 
ми. Так. например, если 
на факультете часто ме
няется расписание, то 
ответственность за это 
несут состав'ители графи
ков, которые ставят на
чало новых курсов на 
разные недели семестра. 
Любое изменение слож
ной конструкции распи
сания, где всякое звено 
подогнано и притерто к 
другому, сразу отражает
ся" на смежных, ибо каж
дый факультет связан с 
другими общими потока
ми лекций II единым 
фондом аудиторий.

Примером в данном 
случае может служить 
■ЭФ. Здесь в течение 
18 недель семестра кур
сы менялись около 15 
раз. Это значит, что у 
одного потока новый 
курс начинался на одной, 
неделе, у другого на сле
дующей и т. д. Расписа
ние менялось столько же. 
Поэтому бюро расписа-
(Окончание на 4-й стр.)

КТО ТАКИЕ 
ФАЛЕРИСТЫ?

“ llllUUIllllIlUIli!!ll!il(niil!lIin!!!lliriliilllinillUllll!illl!ilintIinniiii!ii!niiUlililIUUlllUi!iniII!iii!ii!Ullll!iillillliM!llll!llill!inMlilillillllil!IIUlliiillin!Ulllllilllllll]l!Mni!nil!lHllUlllllUlUUilll!UlU!liUmiH^

. Знаете ли вы, сколько 
значков посвящено Том
ску? А  какие почтовые 
марки признаны самыми 
лучшими?

Все это вы можете уз
нать и увидеть на первой 
городской филателисти
ческой выставке, открыв
шейся на днях в област
ном краеведческом музее 
и посвященной 100-летию 
со дня рождения В. И. 
Ленина.

Лениниана— основная 
тема выставки.

Среди выставленных 
экспозиций — две •— сот
рудников университета. 
Это — «Рыбы на марках» 
М. А. Ивановой и «Фе
стиваль молодежи в Моск
ве» Н. Н. Круликовского.

На выставке представ
лены работы и молодой 
секции фалеристов— кол. 
лекционеров значков.

Выставка будет откры
та до 15 января.

За несколько дней до ее 
закрытия жюри подведет 
итоги. Авторы лучших 
экспозиций получат ме
дали и дипломы выстав
ки.

На снимке: у стенда с 
марками.

А. ВАСЯНОВИЧ, ^



ЗА СОВЕТСКУЮ НАУКУ

Ш  П У Т А Е Т  
ПЕПИаППЕ?

(Окончание. Начало Общеуниверситетские
на 3-й стр.) кафедры общественных

ний желало бы, чтобы на наук, иностранных язы- 
факультетах смена кур- ков, физики, преподава- 
сов происходила с одной тели которых одновре- 
недели хотя бы в преде- менно обслуживают раз- 
лах специальности. ные факультеты, часто.

Большое значение для составляя поручения, не 
бюро расписания имеет учитывают время работы 
полная ясность в отноше- факультета. Оказывает- 
нии групп и подгрупп, на ся, что преподаватель 
которые делится курс бывает занят на одном 
для проведения практи- факультете с утра, а на 
ческих и лабораторных другом — вечером, 
занятий. Нужно знать, трудовой день человека 
сколько их вообще, како- ломается, 
ва численность каждой. Бюро расписания про- 
кто именно будет руко- сит деканов и заведую- 
водить занятиями, какое щих кафедрами заранее 
нужно оснащение (за- сообщать о пожелани- 
темненная аудитория и яХ и возможностях рабо- 
т, д). ты преподавателей-почаг

На некоторых факуль- совиков. Об этом час- 
тетах . (напр. БПФ), по то сообщают уже после 
мнению учебной части, составления расписания, 
имеет место необоснован- Приходится много пере
нос дробление групп на делывать, 
подгруппы, состоящие из То же можно сказать 
3-4-х' студентов. 'Это и по поводу различных 
раздувает потребность в семинаров, лоторые про
аудиториях, водятся по кафедрам в
Случалось, деканаты по- часы занятий. Это 

еле сессии не сообщали бенно относится к
точное количество сту- четвертов
дентов и оказывалось, ^
что некоторые группы мехмате вдру р 
не входили в намеченные бовалось освободи'гь к
аудитории. Кафедра вы- подавателей В итоге^у числительной математи- подавателей, .в иш у
ки дала в свое время ®?^1п„г.яния
график без фамилий. Не  ̂ У бюро рас 
добившись сведений о аврал, 
преподавателях для фи- Имеются претензии 
зиков и экономистов, бюро расписания и к от- 
бюро расписания выпй- дельным преподавателям, 
сало поручения на имя Оно могло бы привести 
заведующей кафедрьг, много примеров пере- 
Химики дали фамилии грузки студентов, потерь 

.одних лиц, а занятия аудиторий, которые ока- 
вели другие. Кафедра зываются незанятыми, и 
философии обещала сту- других проявлений бес- 
дентам доцента А. К, порядка в тех случаях, 
Сухотина, а лекции чи- когда преподаватели са- 
тал В. А- Дмитриенко, ми меняют расписание

Работники бюро рас- занятий, “ ми нахадят по- 
писания часто сталкива- мещение, ^ми 
ютбя с тем, что в гра-  ̂ чк-
фиках факультетов и
графиках кафедр общест- о^осится^™  р а б о т н о м  венных наук имеются отшсится к раоо н
большие расхождения в кафедры ин^тра 
часах. Кому вертть -  языков - -  Л П Пам 
вот вопрос, которого РЗССОХИНОЙ
могло и не быть, если бы ДРУГим. 
деканы и кафедры вза- Готовясь к составле- 
имнг. 71пгпвяпивя™рт. ПР. кию расписания на II се- 
веГ см чЭ Т пасЬ иков в >«естр 1969-70 учебного 
Йебную ч“  т Р  *  года, сотрудники бюроучеиную час1ь, расписания считают, что

Большую трудность сдел'али еще не все. «Бу- 
для бюро расписания со- дем продумывать и при- 
здают кафедры, поручая думывать» — говорит о 
одному человеку вести себе и своих товарищах 
семинарск’ие занятия во Галина Андреевна Хах- 
многих параллельных лова. Но необходимо, 
группах. Например, ка- чтобы деканы и заведую- 
федры общественных на- щие кафедр установили 
ук дают одного препода- более тесные контакты с 
вателя для 9 групп. Нуж- бюро расписаний и пов- 
на необыкновенная изо- седневно помогали ему в 
бретательность, чтобы его трудной и важной 
втиснуть такой казус в работе. Е. ЕЛИСЕЕВА, 
рамки расписания. наш корр.

Иней то малиновый, то сизый, 
Звезды окон к вечеру добрей.

Кружевные томские карнизы—
Зимние квартиры голубей.

Фото А. Васяновича

Тенденция определилась
Дед Мороз пришел к стойкого оптимиста сво- ких единиц, которым ком- роумный и азартный собе. 

студентам — плясать — ей коллекцией предсес- сомольская организация седник— и не только для 
хохотать, веселиться. Бе- сионных воплей доведут должна помочь войти в физиков, хотя находится 
рут ребята елки, радуют- до мелкой дрожи. контакт с факультетской он во втором корпусе н
ся, украшают. На елоч- Новогодние номера редколлегией. • шутит в основном «науко-
ку— блестки, под елочку должны бьши стать ре- По сравнению с «Гума- образно» и с уклоном в 
— подарки, а за елоч- шающими в конкурсе нитарием» «Прюметей» свою науку Самое глав 
ку— книжки да конспек- стенгазет: к февралю выигрывает тем, что здесь и о е _ «  Гравитон» растет, 
ты. и  слева от елочки жюри подведет итоги, четко знают, какой хотят И в отношении формы ii 
книжки, и справа от нее Интересно, что оно ре- видеть свою газету. И, по содержанию. Он глуб- 
конспекты. И вверху на шит, это ведь очень не- молодцы ребята, как ни же вникает в студенчес- 
лолке, и внизу, в порт- просто. трудно, — «держат мар- кую жизнь, и растет ува-
феле Смотрит на это Чаще всех выходил в „у». укрепляют тради- жение и прйвяз^ность к
Дед Мороз, за голову свет «Гуманитарий», ции. заложенные «Иссле- нему на факультете Рас-
хватается. Большое внимание уде- дователем природы». ширяется круг корреспон-

А студентам что, им ляет газета ленинской qjj^ неизменно ведут дентов и область затрону- 
не в новинку, 31 декабря тематике, причем матери- болыпую работу в отно- тых ими вопросов ^  
еще занятия идут, 4 алы J  тении эстетического вое- Физики думают, приме-
января еще зачет можно питания студентов. На со- чают, спорят, острят, и им
получить, а уж 5-го эк- ново од^^ но зцщании факультетских не изменяет вкус,
заменационная сессия. ^ ы Г ^ г ^ ^ ^ ^  редакторов ^(1969 г., де- На упомянутом недав-
Гакая карусель... Ново- {I ■ - -  ̂ кабрь) преподаватель нем заседании факультет-
годние выходные — на Кяжпый ’ паз в газете философии Ю. И, Сулин ских редакторов отмеча.т- 
ликвидацию пробелов, первокурсники Это «Все много гово- ся интересный факт. На-сессия---------  - г — ....  „пнзнзк и  на- Рят об эстетичеснои вое- ше студенчество становит-между прочим, встрети- хороший признак, и  на-
ли 70-й «не хуже людей», очередное
никто не забыл.

праздник. А,
питании, а они— делают», ся более развитым, и это

достижение ИФФ- у ^  попробуйте отнять у видно по газетам. За 10-
них в газете появился «Прометея» Ртраницу нс- 15 лет газеты резко изме-

Успелн выпустить и ^мор Вообще ловогод- кусства. они не смогут нились. Мы ушли от обя-
стенгазеты, в которых номер чем-то ос- без нее. Это будет уже зательной статейной фор-
еловые лапки перемеша- тавляющий’ впечатление ие «Прометей». Впрочем, мы подачи материала, не 
лись со списками хвости- экспериментального, по- не только страницы ис- делаем рисунки на оди- 
стов. Полны предэкзаме- называет, что «Гуманита- нусства— все страницы, наковых прямоугольных 
национной напряженности рий» ищет себя. Его не вся работа художников листках, которые вклеива-
я газеты, а все же — удовлетворяет чинная вошштывают чувство кра- ются в обязательную ко.
взглянешь — на душе привычная манера, но и соты. лонку...
праздник. Правда, не «подражателем» «Проме- В отношении содержа- Работа над газетой ста- 
всем это удалось в рав- тея» быть не хочется. В ния газета также держит- ла более творческой, 
ной мере. последнем номере гума- ся на неплохом уровне. Можно гордиться: уни-

Суховато к празднику нитарии, кажется, всту- но пока что задуманная верситет раньше других 
отнеслись экономисты, пили на путь разнообра- прометеевцами (самая вузов города почувствовал 
Да и вообще, почитаешь ®ия жанров. Тут попытка главная) страница — «О эту тенденцию, отклик- 
их газету и не поймешь: святочного р ^ с  к а з а времени и о себе» не по- нулся на зов времени, 
сам-то факультет живет (псевдонаучная фантасги- лучается. Почему— гонят- Но творить— это значит 
где-то неподалеку, или полная аллегории), Делать серо—не в постоянно давать что-то
живет одна то.чько эконо- '^1 выступление непло- традиции, сделать здоро- новое. Поэтому интересно, 
мическая наука? — во— трудно. Не скажем, что скажет жюри, по,д-

Физико-техники выве- ских чтениях (если это новогодний номер ^  водя итоги конкурса h,:i 
ли на «Орбиту» вместо только репортаж а не niar вперед в этом отно- лучшую в семестре газету, 
Снегурочки какую-то статья) можно правда шении, но, кажется, уже епде интереснее— что но- 
(простите за неосведом- было написать’ лучше.’ сместился центр тяжести, вого откроют в новом го- 
ленность) шумерскую бо- Видимо, филологи позна- «Прометей» готов шаг- ду стенгазетчики в своем 
пшю с моделью атома koimht негуманитариев с нуть. искусстве, глядя и воздей-
на ладошке. Впрочем, образцами очерков, фе- Наиболее сильным со- ствуя на дела студенчес-
может быть. она веч- льетонов, пародий, пцмф- перником «Прометея» в кой комсомолии,
ность символизирует... летов. Наверняка, на фа- конкурсе является, види- , С. ПАСКАРЬ,
А радио-физики самого культете немало творчес- мо, «Гравитон». Это ост- наш корр.
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Девятнадцатый
маршрут
Рисунки Т. Криворучен. 
ко, V курс, ГГФ.

■ >

ты, серая шапка, — Спросите: в клеточку 
вошла —так плати! платок будет выходить?

-.-Задняя площадка, 
пройдите вперед!

— Елочкой, елочкой, товарищи, встаньте, еще на 
12 копеек войдут.
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